

DRÉP

cretorias, causando á menudo contracciones dolorosas en diversos puntos del canal intestinal. Usase tambien como adj. sustantivado.

Drave: Geog. río de los Estados anstriacos, que nace en el Tirol, entra en el territorio de Hiria, separa la Hungría de la Croacia y de la Esclavonia, y se une al Danubio á 12 kil. de Eszek. Su curso es de unos 512 kil.

Dröbbel: (CORNELIO VAN) Biog. físico y mecánico holandés, inventor del termómetro, que lleva su nombre, y del tinte color de escarlata; n. en 1572, y m. en 1634.

Dreccra: s. f. fila de casas, árboles, etc. en línea recta.

Drengot: Biog. el primero de los aventureros normandos, que fundaron el reino de Nápoles; m. peleando contra los griegos en Cannas en 1019.—**RAINULFO DRENGOT:** hermano del anterior, reunió nuevas tropas, fundó el condado de Aversa y conquistó el principado de Capua.

Drenthe: Geog. prov. de Holanda, con 48,000 hab. Linda al N. con la de Groninga, al E. con el Hannover, al S. con la prov. de Over-Yssel, y al O. con la Frisia. Produce pastos en abundancia, ganados, trigo en corta cantidad, centeno, colza, lino y lúpulo. Lo más notable de esta prov. son las colonias de pobres, establecidas por una sociedad filantrópica hace unos 40 años con el mejor éxito.

Drépano: Geog. ciudad y promontorio de la costa occidental de Sicilia. Hoy día es conocida con el nombre de

DREU

Trápani. Adherbal, general cartajinés, alcanzó allí una victoria naval contra Claudio Pulcher 249 años ántes de J. C.

Dresde: Geog. ciudad capital de la Sajonia, á 112 kil. de Leipzig, á 116 de Berlin y á 260 de Viena. Es una de las más hermosas ciudades de Alemania, sit. al pié de unas montañas en las márgenes del Elba. Tiene edificios notables, un museo de pinturas, que es el más rico de Alemania, y contiene obras maestras de los mejores pintores de todas las escuelas, una biblioteca con 250,000 volúmenes, y una preciosa colección de estatuas antiguas y modernas, un gabinete de historia natural, etc. En esta ciudad reside el rey, y su población asciende á 72,000 hab. Tiene fábricas de primorosos instrumentos para las ciencias y de artículos de lujo. Es comercial y sus colecciones de objetos de artes, sus hermosos paseos y su inmediación á baños termales muy nombrados, atraen á ella muchos extranjeros. El 26 de Agosto de 1813 fué atacada por los ejércitos anstriaco, ruso y prusiano, bajo el mando de los soberanos aliados; pero fueron éstos rechazados por el ejército francés á las órdenes de Napoleon.

Dreux: (ENRIQUE DE) Biog. hermano de Roberto III, arzobispo de Reims; escomulgó á San Luis en 1235, y m. en 1240.—Gran maestro de ceremonias en tiempo de Luis XVI: fué en nombre del rey á intimar á los diputados de los Estados Generales que

DREU

se retiráran, y recibió aquel terrible apóstrofe de Mirabeau: "Id á decir á vuestro amo que estamos aquí por la voluntad del pueblo y que no saldremos sino por la fuerza de las bayonetas." Emigró con la familia real; recobró su empleo en 1815, fué nombrado par de Francia y m. en 1829.—**FELIPE DE DREUX:** obispo de Beauvais, cayó prisionero en el sitio de San Juan de Acre en 1190; hizo luego la guerra á los Albijenses y al conde de Bologna, peleó en Bouvines, y m. en 1217.—**PERO DE DREUX:** llamado *Martelerc*, duque de Bretaña, hermano de Enrique y de Roberto III; hizo la guerra á San Luis, se sometió luego, entregó los Estados á su hijo, acompañó al rey á Palestina, y m. en 1250.—**ROBERTO DE FRANCIA, FRIMER CONDE DE DREUX:** hijo de Luis VI y hermano de Luis el Joven, quien le dió el condado de Dreux. Fué á Palestina en 1147, se unió á su hermano para combatir á los Ingleses, y fundó la iglesia de Santo Tomás del Louvre; m. en 1188.—**ROBERTO II, CONDE DE DREUX:** hijo de Roberto de Francia, peleó en San Juan de Acre y en Bouvines, y m. en 1218.—**ROBERTO III, CONDE DE DREUX:** hijo del anterior; defendió á Nantes contra los Ingleses, asistió á la consagración de San Luis, á quien acompañó al Poitou y á Bretaña, y m. en 1233.

—Geog. ciudad de Francia, en el depart. del Eure-y-Loira, con 6,400 habitantes. Tiene fábricas de sargas, lienzos y sombreros.

DRIN

—Hist. BATALLA DE DREUX: la que se dió á las inmediaciones de esta ciudad en 1562, entre católicos y protestantes, en la cual los generales de ambas partes, Montmorency y Condé, fueron hechos prisioneros.

Dríada: Mit. una de las divinidades que presidían á los bosques y á los árboles en general. Más dichas que las hamadriadas, podían vagar en libertad, bailar alrededor de las encinas que les estaban consagradas, y sobrevivir á la destrucción de los árboles de que eran protectoras. Se las representaba bajo la figura de una mujer robusta y joven; cuya parte inferior terminaba en una especie de arabesco, que significaba con sus prolongados contornos un tronco y las raíces de un árbol. Tenían la cabeza adornada de una corona hecha de hojas de encina, y se colocaba un hacha en sus manos, por creerse que castigaban los ultrajes inferidos al árbol, cuya custodia les estaba cometida.

Dril: s. m. Com. tela fuerte de hilo que se usa para pantalones de verano, corcés y otras cosas.

Drimifago: adj. Med. la persona que consume muchas especias en los alimentos que usa.

Drimifajia: s. f. Med. uso habitual de alimentos escesivamente cargados de especias.

Drin: Geog. río de la Turquía Europea en Bosnia. Nace en los Alpes dináricos, y desagua en el Save, después

DROG

de un curso de 214 kil. del S. al N.

Driza: s. f. Mar. cuerda con que se suspenden ó izan las velas para marearlas ó disponerlas al viento. Es sencilla ó de amante ú ostaga y aparejo, y toma el nombre de la vea á que corresponde.

—**Driza de banderas:** la cuerda que va pasada por las cajeras de las roldanas en las perillas de las astas de bandera y en los topes de los palos, y por un motoncillo pendiente de la pena de las entenas y mesanas de esta clase y del pico de las canchrejas.

Drizar: v. a. ant. Mar. maniobrar con las drizas para arriar ó para izar las vergas ó velas.

Droga: s. f. cualquier género de especias, como clavo, canela.—Tambien se llaman así algunas sustancias medicinales, como la jalapa, y otras muchas que emplea la industria fabril, como el añil, etc.—met. embuste, mentira.—Nombre que se da vulgarmente á los medicamentos, y con particularidad á los que tienen mal gusto.

=Farm. dáse este nombre á las primeras materias con que los farmacéuticos preparan los medicamentos oficiales y majistrales, de manera que vienen á ser los *medicamentos simples*, tales cuales se encuentran en el comercio.

Drogheda: Geog. ciud. marítima de Irlanda, con... 19,000 habit. sit. en la prov. de Leinster, á 2 kil. del mar y 29 de Dublin. Hace mucho comercio en trigo, arpillera y ulla. Cromwel tomó esta ciu-

DROM

dad por asalto en 1649. Á 2 kil. de Drogheda, se ve el obelisco erijido para recordar la victoria que Guillermo III alcanzó contra Jacobo II, á último rey de la rama de los Estuardos, en 1699.

Dregon: Biog. obispo de Metz, reputado como hijo natural de Carlo-Magno, fundador de varias academias y protector de las ciencias y las letras; se ahogó en 885.—Uno de los aventureros normandos que fundaron el reino de Nápoles; fué sucesor de Guillermo Brazo de Hierro, y muerto por sus soldados en 1501.

Droguería: s. f. el trato y comercio de drogas.—El sitio en que se venden.

Droguero: adj. s. DROGUISTA.—El sitio en que se colocan las drogas separadas en cajones pequeños.

Droguete: s. m. Com. tela hecha de lana por lo comun, listada de varios colores, que suele tener flores entre las listas.

Droguista: adj. s. el que comercia en drogas ó las vende.—met. embustero, tramposo.

Droguístico: adj. perteneciente á las drogas.

Drome: Geog. río de Francia que ha dado su nombre al departamento que baña. Nace en los Altos Alpes y se une al Ródano á 16 kil. S. O. de Valencia de Francia. Su curso es muy rápido y tiene unos 204 kil.—Depart. de Francia formado de una parte del Delfinado y de la Provenza, con 305,500 hab.; produce cereales, excelentes vinos, castañas, almendras,

DRON

aceite, nueces, seda, miel y lana. Tiene minas de hierro y de ulla, y cauteras de mármol; fábricas de paños bastos, telas pintadas y sederías.

Dromedario: s. m. met. el hombre muy corpulento ó de cortísimos alcances.—Cualquier animal muy grande.

=Zool. nombre de una especie del género camello, del cual se distingue por el hocico ménos hinchado, la cabeza ménos levantada, el cuello más corto y una sola giba redonda. Es de más fuerza y más ligero que el camello, y está más acostumbrado á las privaciones. Vive en las rejiones de Asia y Africa, soportando mejor el calor excesivo que el frio. Es susceptible de educacion, y segun la que se adopte, llega á adquirir más fuerza ó más lijereza, corriendo sin detenerse 160 ó 200 kil. en un día. Sus conductores, en estas carreras forzadas, no dejan de cantar por creer la música un medio de animacion. Las diversas razas de que hablan los viajeros, difieren por la magnitud, las proporciones, el color y la naturaleza del pelo; las tintas varían desde el moreno hasta el blanco.

Dronheim: Geog. diócesis de Noruega que linda al N. con la de Nordland, al E. con la Suecia, al S. con la de Aggershuus y al O. con el Atlántico. Se divide en setentrional y meridional; tiene 416 kil. de largo y 176 en su mayor anchura. Su clima es frio y sano, su terreno medianamente fértil; sus ríos y

DROS

lagos abundan en pesca, y sus minas de cobre y hierro son sumamente ricas. Su poblacion asciende á 170,000 habitantes.—Ciudad de Noruega, capital de la diócesis de su nombre con 13,000 habitantes á 288 kil. de Cristiania y 320 de Bergen. Es plaza fuerte y tiene buen puerto. Existe en ella una academia de ciencias, gabinete de historia natural, instituto de sordo-mudos y escuela para los laponos. Es notable su iglesia catedral, en la cual se celebraba la coronacion de los reyes de Noruega.

Dropacismo: s. m. Med. depilacion, arrancamiento de los pelos.

Dropadi: Mit. una de las cinco virjenes á quienes los Indios dirijen diariamente sus oraciones. El ultraje que la hizo uno de los Koro, arrastrándola de los cabellos públicamente, dió lugar á la famosa guerra entre aquellos y los Pandos.

Dropax: s. m. Farm. emplasto, unguento depilatorio, compuesto de pez y aceite.

Drope: adj. s. fam. hombre despreciable por su mal porte y cualidades.

Drópico: adj. y adj. s. Hist. nombre de una de las diez tribus de los Persas. Los Drópicos eran nómadas.

Drosometría: s. f. Fis. arte de medir ó calcular la cantidad de rocío.

Drosométrico: adj. Fis. relativo ó perteneciente á la drosometría.

Drosómetro: s. m. Fis. instrumento de Física, en figura de balanza, que sirve

DRÚI

para medir la cantidad de rocio que se forma diariamente.

Drouet: (JUAN BAUTISTA) Biog. convencional francés; n. en 1763 y m. en 1824. Era maestro de postas en Saint-Menchould; y cuando se fugó Luis XVI, fué el que hizo que se le prendiese en Varennes. Elejido para la Convencion en 1792, votó su muerte. Enviado en comision al ejército del Norte, fué hecho prisionero por los austriacos, que le hicieron sufrir los peores tratamientos, y canjeado luego por la hija del rey.

Droz: Biog. economista francés, catedrático en el colegio de Francia y académico; m. en 1851: *Economía política*.—ENRIQUE LUIS JACQUET DROZ: hábil mecánico suizo; n. en 1752 y m. en 1791. A la edad de veinte y dos años llevó á Paris un autómatá dibujante y una figura de mujer jóven, que tocaba el clave, seguía la música con la vista, marcaba el compás con movimientos de cabeza, y cuando acababa de tocar se levantaba y saludaba á la reunion.—PEDRO JACQUET DROZ: padre y maestro del anterior; n. en 1721 y m. en 1790. Entre sus obras notables puede citarse una péndola astronómica, y un autómatá que escribía de modo que podía leerse, y hacia movimientos con todos los dedos.

Drúida: s. m. Hist. sacerdote de los antiguos Galos ó Celtas. Se dividian en tres clases: los VATES, los BARDOS y los EUBAJES. Los Vates eran los depositarios de los

DRUI

dogmas de la religion y de la filosofía: sin ellos no se podian hacer sacrificios á los dioses, ni justicia á los hombres. Los Bardos eran poetas que componian himnos, y cantaban los hechos heroicos de la nacion. Los Eubajes eran los augures ó adivinos; y descubrian lo porvenir en las entrañas de las victimas. Los Drúidas no tenian templos, pues miraban el universo como el único templo de Dios: acusaban de estravagancia é impiedad á los que le representaban bajo formas humanas y le consagraban altares. Tenian sus asambleas religiosas á campo raso ó en alguna selva: allí ofrecian sus sacrificios y hacian sus ceremonias de devocion alrededor de una columna de piedra ó de un árbol grande, particularmente de las encinas, á las cuales tenian veneracion especial. Reconocian tambien otros dioses subalternos, dependientes del Supremo Hacedor; creian en la inmortalidad del alma y en la metempsicosis; pero el principal objeto de su culto era la naturaleza. La religion de los Drúidas desapareció en el siglo VI.

Druidesa: s. f. Hist. maga ó especie de sibila afiliada á la órden de los Drúidas, pero sin gozar de sus prerogativas. Se dividian, como estos, en tres clases; las de la primera vivian en comunidad y en un retiro absoluto, y hacian voto de castidad; sus funciones eran anunciar lo porvenir y dar oráculos. Las de segundo órden eran casadas; pero su empleo les deja-

DRUS

ba muy poco tiempo para vivir con sus maridos. La tercera clase se componia de mujeres que desempeñaban las funciones mecánicas en los lugares sagrados. Las que vivian en celdas incultas ó en lugares agrestes, ejercian un misterioso predominio sobre los pueblos, que les llevaban á determinados sitios los alimentos.

Druidico: adj. lo perteneciente á los Drúidas.

Druidismo: s. m. religion y ciencia de los Drúidas.

Drusa: s. f. Miner. especie de incrustacion formada en la superficie de un mineral por una multitud de cristales de distinta naturaleza.

Drusiforme: adj. Miner. que tiene la forma de una drusa.

Druso: Biog. hijo de Tiberio; apaciguó una sedicion en Panonia, y dividió con su padre el consulado y el tribunado hasta que m. envenenado por Seyano.—CLAUDIO NERON DRUSO: hijo de Livia, hermano menor de Tiberio, adoptado por Augusto. Venció á los Galos y á los Germanos, abrió un canal entre el Rhin y el Isel, y m. 9 años de J. C.

Geog. ó Hist. adj. s. pl. pueblos de la Turquía Asiática en Siria. Ocupan en número de 200,000 la parte septentrional del bajalato de Acre y habitan en los valles del monte Líbano. Su origen se atribuye á la division que tuvo lugar á principios del siglo XI entre los sectarios de Mahoma, y su religion es una mezcla de la cristiana, de la mahometana y del pa-

DUAL

ganismo. Son célebres por la austeridad de sus costumbres, la observancia de los deberes de la hospitalidad, la fidelidad invariable en cumplir su palabra y los celos que tienen de sus mujeres. Son generalmente de hermosa estatura, belicosos y emprendedores, y su valor raya en temeridad.

Dryden: Biog. célebre poeta inglés; n. en 1631, y m. en 1701. Cartó sucesivamente á Cronwel y Carlos II, y se hizo católico por complacer á Jacobo II: *Don Sebastian; La Conquista de granada; trajedias; Absalon y Aquitofel; sátiras; Fábulas; Odas; ensayo sobre la poesia dramática; traducciones*.

Dual: adj. Filol. número del nombre ó verbo que tienen algunas lenguas, especialmente la griega, y sirve para expresar dos personas y todo lo que existe doble, como los ojos, manos, etc.

Dualismo: s. m. Filos. carácter de todo sistema filosófico ó cosmogónico, que admite dos principios, la materia y el espíritu, concediendo cierta igualdad á estos dos órdenes de cosas, ó suponiéndolas coeternas.—Doctrina que admite en el Uhirverso dos principios activos, el genio del bien y el del mal, en perpétua lucha el uno con el otro: *antagonismo, maniqueísmo*.

Dualista: adj. s. el que sigue la doctrina del dualismo.—adj. que participa del dualismo.

Dualístico: adj. concerniente, relativo al dualismo.

DUBL

Duan: s. m. Lit. poema de los antiguos bardos celtas, cuya narracion estaba interrumpida por cierto número de episodios.

Duba: s. f. muro, tapia, cerca de tierra.

Dubboi: Geog. principado de la India independiente en el antiguo Gudjerath; forma parte de los dominios de la compañía inglesa, y comprende 84 lugares. — Ciudad capital del Estado de su nombre con 4,000 hab. Se ven en ella muchas ruinas de fortificaciones y templos de hermosa arquitectura, que dan idea de su antigua esplendor. Actualmente tiene pocas casas de buena construcción.

Dube: s. f. Astr. estrella de segunda magnitud en la espalda de la Osa mayor.

Dubio: s. m. Jurisp. lo que se duda y se propone para resolver. Úsase por lo común en los tribunales eclesiásticos.

Dubitacion: s. f. DUDA. — Ret. figura que se comete cuando el orador ó escritor se propone alguna duda ó se pregunta á sí mismo lo que debe decir.

Dubitativamente: adverb. de una manera dubitativa ó dudosa.

Duvitativo: adj. DUDOSO.

— Gram. se aplica á las conjunciones que sirven para esponder la duda.

Dublin: Geog. capital de Irlanda, con 250,000 habitantes, sit. en la prov. de Leinster. Los edificios públicos aventajan á los de Londres y de Edimburgo por su hermosura y por el gusto de su

DUBO

construcción. Posee muchos establecimientos literarios; los principales son: la universidad, fundada en 1691; la Academia de Ciencias naturales, el jardín botánico, la biblioteca, la Academia de Pintura, el colegio de Cirujía, el de Farmacia, el instituto de Sordo-mudos y el museo. Es residencia de un arzobispo católico y de otro anglicano, la segunda ciudad del Reino Unido por su estension y población, y la primera de Irlanda por su industria y comercio.

Dubois: [EDMUNDO ALRJO] Biog. individuo de la Asamblea constituyente francesa de 1789, de la Convencion y del Consejo de los Quinientos, general y ministro de la Guerra; n. en 1747, y m. en 1814. Tuvo mucha parte en la toma de Lyon en 1793, sucedió á Bernadotte como ministro de la Guerra, y cayó en la desgracia de Bonaparte por su energía y resistencia al golpe de Estado del 18 de brumario. — GUILLEMO DUBOIS: cardenal y primer ministro francés; n. en 1656, y m. en 1723. Obtuvo el favor del duque de Chartres, después duque de Orleans y regente; fué consejero de Estado, y negoció en calidad de tal el tratado de la Triple alianza entre Francia, Holanda é Inglaterra; favoreció siempre los intereses de esta nacion, que le pagó una pensión considerable, siendo ministro de Negocios Estrañeros; ocupó el puesto de primer ministro después de la conjuración de Collamare, que consiguiera descubrir á

DUCA

tiempo, y recibió el birrete de cardenal y la sucesion de Fenelon en el arzobispado de Cambray. Fué uno de los hombres más corrompidos de su tiempo, tanto que el mismo Rejente, cuando le vió arzobispo de Cambray, le dijo: ¿dónde encontrarás un infame que se preste á consagrar? Sin embargo, por ocho millones de francos obtuvo del papa hasta el capelo. Llegó a disfrutar una renta de más de siete millones de reales.

Dubourg: [VALENTIN] Biog. obispo de la Luisiana, arzobispo de Besançon; n. en 1763, y m. en 1833. Obligado á emigrar en tiempo de la revolución francesa, se estableció en los Estados Unidos de América, donde fundó el famoso colegio de Nueva York.

Ducado: s. m. el territorio ó estado sobre que recae el título de duque. — La dignidad ó título de duque.

— Num. moneda de oro que se usó antiguamente en España, cuyo valor era de 375 maravedis ó once reales del tiempo. Moneda imaginaria que vale 375 maravedis de los actuales. — **Ducado de oro**: el ducado antiguo con respecto al aumento de valor que ha tenido, y se le considera hoy para las imposiciones de censos que se hicieron en esta especie, y conforme al aumento que ha tenido el oro desde entonces: corresponden á cada ducado de oro 1,458 maravedis y tres quintos de otro. — **Ducado de plata**: el valor de 375 maravedis, con el premio de cin-

DUCE

uenta por ciento que se le dió por la pragmática de 10 de Febrero de 1680, con el cual se regula el ducado de plata en 562 maravedis y medio de vellón. — **Ducado doble**: moneda de oro del tiempo de los Reyes Católicos, que valía 25 reales. También hubo otro en España y Flandes que valía 60 reales. — **Ducado de la estampa**: cierta especie de ducados de oro; moneda con que se despachaban y costeaban las bulas que se e-pilen por la Data-ria.

Ducal: adj. lo que pertenece al duque. — adj. s. f. pl. letras patentes de las antiguas repúblicas de Venecia, Génova, etc.

Ducamb: [TEODORO] Biog. cirujano-médico francés; n. en 1792, y m. en 1833; *Enfermedades de las vías urinarias*.

Ducange: [VICTOR] Biog. periodista, autor dramático y novelista francés. n. en 1783, y m. en 1833. En tiempo de la restauración hizo una guerra incansable á los que querían resuscitar los antiguos abusos: *Valentina*; *Leonidas*; *la Luterana*; *Treinta años ó la vida de un jugador*.

Ducasse: [JUAN BAUTISTA] Biog. marino francés, gobernador de Santo Domingo y teniente general de su armada; n. en 1650, y m. en 1715; mandó la escuadra que atacó á Barcelona en 1714.

Ducenario ó Ducentario: adj. que cuenta por doscientos.

— Hist. ant. PROCURADORES DUCENTARIOS: empleados que estaban encargados del im-

DUCH

puesto en Roma. Llamábaseles así porque el salario que se les asignaba era de doscientos mil sestercios.—Uno de los jueces á quienes estaba confiada la decision de los negocios de poca importancia.

—Mil. ant. adj. s. m. jefe de doscientos soldados de infantería en el Bajo Imperio.

Dúctil: adj. maleable, flexible, que puede alargarse, ensancharse, adelgazarse sin romperse. Se aplica por lo comun á los metales.

Ductilidad: s. f. la propiedad que tienen la mayor parte de las sustancias metálicas y algunas otras, de poder ser dilatadas sin romperse, conservando la nueva forma que se les da.—met. flexibilidad de carácter, génio complaciente, que á todo se acomoda.

Ductilímetro: s. m. Fis. martillo que sirve para graduar la ductilidad de los metales.

Ducto-conquiao: s. m. Anat. uno de los músculos del oído esterno.

Ductor: adj. s. Med. instrumento quirúrgico, que sirve para usar acertadamente del explorativo.

Ducha: s. f. Art. y Of. lista en los tejidos.—Baños de ducha.

Duchatel: Biog. general francés, que n. en 1369 y m. en 1449. Adquirió gran fama desde jóven por sus proezas contra los ingleses; fué chambelan del duque de Orleans, y después de la muerte de éste, siguió á Italia á Luis de Anjou; tomó partido por el delfín Luis, duque de Guena; fué preboste de París,

DUDA

donde se hizo notable por su rigor contra los Borgoñones. Desde entónces se le consideró como jefe de los armados, y segun todas las presunciones, asesinó á Juan sin Miedo, en Montereau, en 1429. Ejerció en el ánimo de Carlos VII un dominio absoluto, hasta el momento en que el condestable de Richmond obtuvo su destierro, enviándosele al Beanoire con el título de Senescal. No obstante, el rey le nombró gran Senescal de Provenza y embajador en Roma.

Duchescne: (FRANCISCO) Biog. hijo de Andrés Duchesne, cronista del rey; n. en 1616, y m. en 1693; *Historia de los cancilleres y guarda-se-llos: Historia de los papas: Historia de los cardenales.*—GABRIEL DUCHESNE: literato y naturalista francés, consejero referendario en el Tribunal de Cuentas; n. en 1739, y m. en 1822: *Manual del naturalista: Diccionario de la industria.*

Ducho: adj. práctico, diestro, acostumbrado á una cosa.

Duda: s. f. la suspension ó indeterminacion del entendimiento, cuando no halla razon bastante para asentir á alguna cosa ó disentir de ella.—La cuestion que se propone para ventilar y resolver.

Dudable: adj. lo que se debe ó se puede dudar.

Dudaimo: s. m. Bot. especie de plantas del género cohombro y de la familia de las cucurbitáceas.

Dudar: v. n. estar el entendimiento con indeterminacion y perplejidad, sin atre-

DUEL

verse á sentir alguna cosa ó disentir de ella. Usase como activo cuando el que oye una especie á que da poco crédito, dice *lo duda*.

Dudley: (EDMUNDO) Biog. ministro de Enrique VII, rey de Inglaterra; se hizo odioso por sus exacciones y fué condenado á muerte en tiempo de Enrique VIII.—JUAN DUDLEY: hijo del anterior, duque de Northumberland, gran almirante de Inglaterra, favorito de Enrique VIII y de Eduardo VI; suplantó á Summorset, y trató de hacer coronar reina á Juana Grey, que se casó con uno de sus hijos. María Tudor los mandó matar á ambos en 1553.—ROBERTO DUDLEY: conde de Leicester, hijo del precedente, favorito de Isabel, teniente general de la reina en los Países-Bajos; n. en 1531, y m. en 1588. Los historiadores le acusan de haber aconsejado á Isabel que envenenase á María Estuardo, y de haber envenenado al conde de Essex para casarse con su viuda.

Dudosamente: adv. con duda ó incertidumbre.

Dudoso: adj. lo que tiene ó ofrece duda, problemático, incierto.—Se aplica al objeto de que se duda.

Duela: s. f. cada una de las tablas estrechas de que se componen las pipas y los bariles.

Duelista: adj. s. el que anda siempre provocando quimeras y desafíos.—El que se precia de saber y observar las leyes del duelo.

Duelo: s. m. combate que se verifica entre dos personas con ciertas formalidades es-

tablecidas por el uso, precediendo siempre reto ó desafío.—Dolor, lástima, afliccion, sentimiento.—Las demostraciones que se hacen para manifestar el sentimiento que se tiene por la muerte de alguno.—El conjunto de personas que asisten á un entierro ó funeral.—Luto.—pl. trabajos y penalidades.—DUELOS Y QUEBRANTOS: la olla que de los huesos quebrantados y de las estremidades de las reses que se desgraciaban y morían entre semana, se hacia en algunos lugares de la Mancha y en otras partes, para comerla los sábados, cuando en los reinos de Castilla no se permitia comer en tales dias las demás partes ni la grosura, cuya costumbre derogó Benedicto XIV el año de 1748.

—Jurisp. combate singular, admitido antiguamente como prueba jurídica en los asuntos dudosos.

Duende: s. m. espíritu que segun la supersticion del vulgo, habita en algunas casas, inquietando á los moradores de ellas y causando grandes ruidos por las noches.—Nombre que se dá á los ladrones que entran en las casas al anocheecer para verificar el robo á las altas horas de la noche.—met. la persona bulliciosa que anda en todas partes y todo lo sabe.

Duendo: adj. manso, doméstico, casero, particularmente hablando de palomas.

Dueneg: s. m. Quím. nombre que los Herméticos daban á la materia de su piedra filosofal, cuando se hacia negra.

DUER

Dueña: s. f. la señora ó mujer principal casada.—En lo antiguo, la monja ó beata que vivía en comunidad y solía ser mujer principal.—La vinda de edad, que para autoridad y respeto, y para guarda de las demás criadas, había en las casas principales.—DUEÑA DE HONOR: señora de honor.—DUEÑA DE MEDIAS TOCAS: en las casas de los grandes y señores la que, por ser de inferior clase, traía las tocas más cortas que las principales.—DUEÑA DE RETRETE: en palacio, la encargada del servicio interior de las habitaciones.

Dueñesco: adj. pertenece, relativo á las dueñas. Es voz que sólo puede usarse en estilo festivo.

Dueño: adj. s. m. el propietario de alguna cosa, y en este sentido se aplica también á la mujer, lo mismo que en los requiebros amoros diciendo: *dueño mio* y *no dueña mia*.—El amo respecto del criado.—fr. HACERSE DUEÑO DE ALGUNA COSA: enterarse de algun asunto y poder dar cuenta razonada de él. Úsase también para indicar que se apropia facultades y derechos que no le competen.—NO SER DUEÑO DE sí: estar sometido á la voluntad de otro.—No poderse dominar por hallarse bajo el influjo de alguna pasión.

=MAR. SER DUEÑO DE LA EMBARCACION: conservarse en posición para darle en cualquier evento la dirección y velocidad conveniente.

Duermo: s. m. Art. y Of. dos pliegos impresos metido el uno dentro del otro.

DUGA

Duero: Geog. España: río de la Península Ibérica, que nace en la prov. de Soria en la sierra de Urbión, de una laguna formada por dos fuentes que brotan de la punta de un risco; baña las prov. de Soria, Burgos, Valladolid, Zamora y Salamanca, separa estas dos últimas de Portugal, atraviesa este país y desemboca en el Océano cerca de Oporto, despues de un curso de 520 kil.

Dueto: s. m. Mús. pieza de música más corta y sencilla que el duo, ejecutada por dos voces ó instrumentos.

Dufrenita: s. f. Miner. nombre dado á una variedad verde del fosfato de hierro.

Dufrenoyita: s. f. Miner. sulfuro arseniuro de plomo, sustancia frágil, de color gris, de brillo metálico, de fractura resinosa, que se funde fácilmente por medio del soplete, y espargen vapores sulfurados y arsenicales; se disuelve lentamente en el ácido hidroclórico, y desprende hidrógeno sulfurado; su polvo es de color rojo oscuro y su peso específico de 5.549.

Dufresnoy (ADRIANA BILLET): Biog. poetisa francesa; n. en Náutes en 1765, y m. en París en 1825. Ha publicado novelas y libros para la educación de las jóvenes, y debe especialmente su reputación á sus elegías, que la merecieron el nombre de Safo francesa.

Dugas (MONTREL): Biog. literato francés, n. en 1756, y m. en 1834. Dejó el comercio para entregarse enteramente á las letras y al estudio de la antigüedad y se le debe una

DUGU

escolente traducción de Homero, en prosa.

Dugol: s. m. nombre que daban los Araucanos á sus magos ó hechiceros.

Dugommier: [JUAN FRANCISCO COQUILLE] Biog. general francés; n. en 1736, y m. delante de San Sebastian, en 1794. Tomó una parte activa en los movimientos de la Martinica, donde mandó la guardia nacional en 1789; dirigió el sitio de Tolon en... 1793, y tomó en seguida el mando del ejército de los Pirineos orientales. Fué muerto por una bala de cañon entre sus dos hijos, á la edad de 58 años.

Dugongo: s. m. Zool. género de mamíferos del orden de los cetáceos, que puede caracterizarse: cuerpo largo, 30 ó 32 dientes, piel fuerte espesa, sin pelo, cola semejante á la de las ballenas. Se compone de dos especies que se hallan en el mar de Malaya, del Norte de Australia y en el mar Rojo.

Duguay-Trouin: (BENITO) Biog. célebre marino francés; n. en 1673, y m. en 1736. Empezó sirviendo en la marina mercante, y se distinguió en la guerra de España, donde acabó de derrotar al Archiduque; en 1711 tomó á Río Janeiro que parecía inespugnable; fué nombrado en 1715, jefe de escuadra y teniente general, y venció á los corsarios de Túnez que infestaban los mares de Levante: *Memorias*.

Duguesclin: (BELTRAN) Biog. aventurero francés, condestable; n. en 1314, y m. en 1380. Sirvió á Carlos de Blois,

DULI

pasó luego al ejército de Carlos V, y derrotó al rey de Navarra en 1364. Fué á España al frente de las compañías francas, que infestaban la Francia, y contribuyó al triunfo de Enrique de Trastámara contra D. Pedro I *el Cruel*, arrojó á los Ingleses de la Guinea, de la Normandía y del Poitou, y m. delante de Chateau-Bandon.

Duhalde: Biog. jesuita francés y literato célebre, n. en 1674, y m. en 1743: *Descripción de la China*: obra muy importante y que nos ha dado curiosos pormenores sobre aquel imperio.

Duhamel: (JUAN BAUTISTA) Biog. sacerdote francés del Oratorio, físico y filósofo, secretario de la Academia de Ciencias; n. en 1624, y m. en 1706: *Astronomía física*; *De la concordancia de la filosofía antigua y moderna*; *Filosofía antigua y moderna*; *Teología especulativa y práctica*; *Historia de la Academia de Ciencias*.—DUHAMEL DUMONCEAU agrónomo francés, individuo de la Academia de Ciencias; inspector general de Marina; n. en 1700, y m. en 1782: *Tratado de los árboles frutales*; *Tratado de pescas marítimas*; *de los árboles y arbustos que se cultivan en Francia*; *De la explotación de las maderas*; *De las semillas y plantas de árboles*; *De la conservación de los granos*.

Dulio: (CAYO) Biog. consul romano, 260 años antes de J. C.; venció á los Cartajineses cerca de la isla de Lipari en el primer combate naval que dieron los Romanos. El Senado mandó levantar

DULC

con este motivo una columna rostral, cuya inscripcion es uno de los monumentos más antiguos de la lengua latina.

Duisburg: Geog. ciudad de los Estados Prusianos, prov. de Cléveris-Berg. Tiene 4,600 hab., fábricas de paños, de tejidos de algodón y de tabaco.

Dukela: Geog. comarca marítima de Berbería en el imperio y prov. de Marruecos, con 968,000 hab. Produce granos, fruta, miel y cera. La ciudad más importante es Safi.

Dulaure: [JACOBO ANTONIO] Biog. historiador y erudito francés, convencional, individuo del Consejo de los Quinientos y del cuerpo legislativo; n. en 1755, y m. en 1835: *Historia de París; Historia de las cercanías de París; Boceto de la Revolución; Historia de la revolución de 1830.*

Dulaurens: (ENRIQUE JOSÉ) Biog. escritor francés satírico; n. en 1719, y m. en 1797. Fué perseguido por escribir obras antireligiosas y m. en la cárcel de Francfort. *Los Jesuiticos; El Evangelio de la razón; El compadre Mateo.*

Dulbendo: s. m. Com. especie de muselina que se fabrica en Constantinopla.

Dulce: adj. se dice de los objetos que producen cierta sensación grata y suave al paladar, como de la miel, del azúcar, etc.—Que no es agrio ó salobre, comparándole con otras cosas de la misma especie, como: *almendras dulces*, agua dulce.—Se aplica á todo cuanto es grato, suave, apacible, gustoso, tranquilo,

DULC

afable, como: *temperatura dulce, carácter dulce*, etc.—s. m. cualquiera preparacion de frutas y otras cosas con azúcar ó miel.—**DULCE DE ALMIBAR:** la fruta puesta en almibar.—**DULCE DE PLATILLO:** las yemas, frutas y cualquier otro vegetal confitado. También se da este nombre al dulce de almibar.

= Art. y Of. adj. dúctil, maleable, que se trabaja fácilmente, hablando de metales.

= Pint. que tiene cierta suavidad y blandura en el dibujo, y también grato y hermoso colorido.

Dulcedumbre: s. f. dulzura, suavidad.

Dulcemele: s. m. Mús. instrumento músico usado en lo antiguo.

Dulcemente: adv. con dulzura ó suavidad, de una manera dulce.

Dulcenta: s. f. Agr. entre hortelanos, especie de manzana grande, encarnada y sabrosa, á propósito para hacer sidra.

Dulcería: s. f. casa donde se venden ó hacen dulces.

Dulcero: adj. s. vendedor ó fabricante de dulces.

Dulcificacion: s. f. acto de dulcificar.

Dulcificar: v. a. hacer dulce alguna cosa.—Quitar á alguna cosa parte de su acerbidad ó amargura.—met. mitigar, templar. Úsase también como r. en todas sus acepciones.

Dulcigno: Geog. ciudad y puerto de la Turquía Europea en Romelia. Defiéndole una fortificación y cuenta con 7,000 hab., famosos por sus piraterías.

DULO

Dulcinea: adj. s. fam. la dama ó querida de alguno por alusion á la tan célebre de Don Quijote. Sólo se usa en estilo festivo ó satírico.

= Lit. personaje interesante de la novela que publicó Miguel de Cervantes, con el título de Don Quijote de la Mancha, y que ha sido uno de los mayores títulos de su gloria.

Dulcinistas: adj. s. pl. Rel. nombre de unos sectarios discípulos de Dulcino, el cual predicó que la ley del Espíritu Santo comenzaba en aquella época [1307], y que mandaba á sus fieles hacerlo todo común, incluso las mujeres. Pretendía además que la secta heredaba el poder de la Iglesia romana.

Dulcino: Biog. herejarca de Novara, jefe de la secta de los Dulcinistas en el siglo XIV. Fué quemado vivo con su mujer en 1307 por orden de Clemente V.

Dulceir: v. a. Art. y Of. en la fabricacion de cristales y vidrios, quitarles todas las desigualdades y asperezas, lo cual se ejecuta por medio de otro vidrio más pequeño.

Dulcisono: adj. Poes. lo que suena con suavidad y dulzura.

Dulce ó Dulech: s. m. Med. especie de concrecion calcárea.

Dulersayo: s. m. Com. especie de muselina que viene de las Indias Orientales.

Dulia: s. f. Rel. el culto que se da á los santos.

Dulong: [PEDRO LUIS] Biog. célebre físico francés, individuo de la Academia de Ciencias y director de estudios en la escuela politecni-

DUMA

ca; n. en 1785 y m. en 1838: *Memoria sobre la descomposicion mútua de las sales, el ácido nítrico y las combinaciones del fósforo en el oxígeno.*

Dulonja: s. f. Bot. género de plantas de la familia de las celastrineas, compuesto de una sola especie, oriñaria de Colombia. Es un arbusto de hojas membranosas, oblongas, agudas, cuyos nervios medios dan nacimiento á pequeños racimos de flores pedunculadas.

Dulzaina: s. f. cantidad de dulce ordinario.

= Mús. instrumento muy melodioso, de cuerda, especie de cítara, aunque de más estension, y que se tañe hiriendo las cuerdas.

Dulzaino: adj. excesivamente dulce, empalagoso.

Dulzarron: adj. fam. lo que tiene sabor dulce, pero desagradable y empalagoso.

Dulzura: s. f. calidad de lo que es dulce y causa una sensacion agradable al paladar, como el azúcar, la miel, etc.—met. suavidad, apacibilidad, deleite.

Dulzurar: v. a. Quim. quitar á un cuerpo las sales que contiene.

Dulleta: s. f. especie de bata ancha y entretelada que se usa dentro de casa en tiempo de invierno.

Dumandré: [ANTONIO] Biog. pintor francés del siglo XVIII. Felipe V le llamó á España, donde trabajó en las obras de los jardines del sitio de San Idefonso, y le nombró director de las obras del palacio y de la Academia de San Fernando: *Estátuas de Apolo y Dafne* en el sitio

DUMF

de San Ildefonso; *La fuente y estatua del Tajo en Aranjuez*; *El Gedeon*, en una de las fachadas de palacio, y otras varias obras.—HUBERTO DUMANDRE: escultor y arquitecto, hermano del anterior; fué á España juntamente con su hermano, siendo uno de los primeros académicos de mérito que tuvo la de San Fernando; m. en 1781; *Fuente de los baños de Diana*; *Cuatro Faunos*; *Saturno*; *una cazadora*; *La poeta pastoril*; *Dos estijas*; *La escultura de la fuente de la Fama y el sepulcro de Felipe V.*

Dumasita: s. f. Miner. sustancia que ofrece alguna semejanza con la *ripidolita*. Es una especie de silicato que se presenta en pequeñas láminas verdosas.

Dumbarton: Geog. condado de Escocia, que confina al N. con los de Perth y de Stirling; al E. con este último, y al S. con el río Clyde; su población es de 242,000 habitantes. Se cría en él mucho ganado, y tiene fábricas de tejidos de algodón y telas pintadas y grandes fraguas. En su territorio hay minas de hierro, ulla y pizarra.

Dumfries: Geog. condado de Escocia, que linda al N. con el de Lanark, al E. con el de Roxburgh en Inglaterra; al S. con la había de Solway y al O. con los de Kirkcubright y de Ayr. Su población es de 64,000 habitantes. Tiene minas de plomo, antimonio, ulla y piedra caliza y fábricas de lencería, de tejidos de algodón, de papel y curtidos.

DUMO

Dumolinet: [CLEMENTE] Biog. canónigo francés, historiador, numismático, bibliotecario de Santa Genoveva; n. en 1620 y m. en 1687; *Gabinete de la biblioteca de Santa Genoveva*; *Historia de los sumos pontífices.*

Dumonceau: Biog. general belga; n. en 1770 y m. en 1821. Mandó á los voluntarios belgas en el ejército de Dumouriez y de Pichegru, y nombrado general en jefe del ejército bátavo, tomó parte en todas las campañas desde 1800 hasta 1806. Creado entonces gran mariscal de Holanda, rechazó á los Ingleses en Walcheren, peleó con denuedo en la campaña de 1813, y en 1815 defendió la plaza de Mezieres contra todo el ejército prusiano.

Dumont: Biog. publicista ginebrino, amigo de Mirabeau, con quien escribió el *Correo de Provenza*, amigo y colaborador de Jeremías Bentham durante veinte años; n. en 1759 y m. en 1829; *Recuerdos de Mirabeau*; *Cartas sobre Bentham*.—JACOBO DUMONT D'URVILLE: célebre navegante francés; n. en 1791 y m. en 1842. Hizo en 1822 un viaje alrededor del mundo, otro á los mares del Sur mandando la corbeta *Astrolabio*, y otro tercero de circunnavegación á bordo de la *Cocuille*, y cuyo resultado, así como el de los dos anteriores, fueron ricas colecciones é importantes descubrimientos. Acababa de ascender á contraalmirante cuando m. desgraciadamente con toda su familia en el incendio de los wagones del camino de hierro

DUMO

que va desde París á Versalles.

Dumouriez: [CLAUDIO FRANCISCO] Biog. célebre general francés; n. en 1739 y m. en 1823. Después de haber sido capitán de caballería, espía político en Portugal y ayudante mayor general del ejército francés en Córcega, comisario del gobierno para tratar con los jefes de la independencia polaca, y agente secreto en Suecia, ascendió á coronel y gobernador de Cherburgo. Nombrado en 1792 ministro de Negocios Estrangeros, dejó la cartera para ir á mandar el campamento de Maulde y el ejército de las Ardenas, con el cual hizo la célebre campaña que terminó con la batalla de Valmy. Después de esta victoria entró en negociaciones con el rey de Prusia, consintiendo en dejar salir su ejército sin obstáculo, con la condición de que había de cedérsele la Bélgica, cuya soberanía esperaba tener. Con efecto, los Prusianos se retiraron sin ser perseguidos, y Dumouriez fué á tomar el mando del ejército del Norte. Poco después ganó contra los Austriacos la batalla de Jemmapes, y conquistó toda la Bélgica en unas cuantas semanas; pero vencido en Nerwinde y obligado á volver á Francia, formó el proyecto de marchar con los Austriacos sobre París disolver la Convencion y restablecer la monarquía en favor del duque de Chartres (Luis Felipe). Celebró en este concepto un tratado con el general enemigo; trató, aunque

DUNB

en vano, que se le abriesen las puertas de Mons, y viéndose descubiertos sus planes, se pasó á los Austriacos con el duque de Chartres y parte de su estado mayor, después de haberles entregado como en rehues al ministro de la Guerra y á los comisionados de la Asamblea. Después de haber recorrido la mayor parte de la Europa, se retiró á Inglaterra. *Memorias sobre la revolucion.*

Duna: Geol. s. f. nombre que se da á unas colinas de arena morible, formadas por la acción de los vientos ó de las aguas del mar á lo largo de las costas, y que cuando han llegado á cierta altura, avanzan gradualmente en el interior de las tierras, que llegan á invadir hasta una gran distancia.

=Hist. se llama especialmente dunas á las aguas de la costa inglesa, desde el condado de Kent hasta la embocadura del Támesis.—BATALLA DE LAS DUNAS: batalla ganada por los Franceses á las órdenes de Turenne, contra el ejército español al mando de Condé, en 1668. La batalla de las Dunas fué seguida de la toma de Dunquerque.

Dunbar: Geog. ciudad marítima de Escocia con 5,000 hab. sit. en el condado de Haddington, á orillas del mar del Norte, á la entrada del golfo de Fort y á 29 kil. de Edimburgo. Su puerto es seguro y su costa está llena de escollos. Al O. del puerto, se ven las ruinas del castillo que dominaba la costa, y á donde Bothwell acompañó á

DUND

María Estuardo ántes de casarse con ella.

Dunbaria: s. f. Bot. género de plantas de la familia de las papilionáceas, tribu de las fasciolas, compuesto de algunas especies originarias de las Indias. Son unas plantas herbáceas, volubles, de hojas trifoliadas, de estípulas caducas y flores grandes, dispuestas en racimos axilares.

Duncan: Biog. DUNCAN II hijo natural de Malcolm III; usurpó la corona de Escocia á Donald IV, y fué asesinado en 1059.—ADÁN DUNCAN: almirante escocés; n. en 1731 y m. en 1804. Nombrado en 1795 jefe de la estación inglesa del mar del Norte, apresó veinte y cuatro buques holandeses que salían del Texel, y ganó una batalla contra el almirante Winter.

Duncros: adj. s. pl. Rel. sectarios cristianos que no creían en el pecado original, ni en las penas eternas.

Dundalk: Geog. ciudad marítima de Irlanda, con... 15,600 habitantes, sit. en el condado de Louth y prov. de Leinster, en el fondo de la bahía de Dundalk, á 47 kil. de Dublín. Su puerto es seguro y de fácil entrada, y su comercio bastante activo.—Bahía en la costa oriental de Irlanda, prov. de Leinster y condado de Louth. Penetra 15 kil. tierra adentro, y su entrada tiene 11 de anchura.

Dundee: Geog. ciudad marítima de Escocia, con... 32,000 habitantes, sit. en el condado de Forfar, á 49 kil. de Edimburgo. Es bastante bella, su puerto seguro, y su

DUNQ

industria y comercio muy activos, especialmente en el ramo de lencería. Salen de ella expediciones para la pesca de la ballena en Groenlandia y para Terranova. Fué en algún tiempo residencia de los reyes de Escocia, y se celebraron en ella concilios, y aún se reunió el parlamento; Monk, la entró á saco durante el protectorado de Cromwell.

Dungarra: s. f. Com. tela de algodón que se fabrica en Persia.

Duni: [EJIDIO ROMUALDO] Biog. compositor italiano, discípulo de Durante, el primero que dió á conocer en Francia la música italiana; n. en 1703, y m. en 1775: *El Hada Urjeña*; *la Campanilla*, óperas cómicas, *Artajerjes*, *Bayaceto*, *Ciro*, óperas.

Dunois: (JUAN, CONDE DE LONGUEVILLE Y DE) Biog. llamado el *Bastardo de Orleans*, hijo natural de Luis de Orleans; n. en 1407, y m. en... 1468. Se distinguió desde muy joven en las guerras contra los Ingleses, contribuyó á la victoria de Patay y tomó á París; entró seguidamente en la conspiración fraguada contra Carlos VII por el delphin [Luis XI]; y fué nombrado teniente general del rey en las guerras. En calidad de tal, espulsó á los Ingleses de Normandía y de Guinea, y después de la muerte de Carlos, obtuvo el favor de Luis XI, á pesar de haber pertenecido á la liga del *bien público*.

Dunquerque: Geograf. ciudad y puerto de Francia, con 24,000 habitantes, situa-

DUQ

da en el departam. del Norte, á 49 kilómet. de Lila y 245 de Paris. Es plaza de guerra de tercera clase. Tiene buen caserío, pero carece de aguas de fuente, y se beben las de aljibe que son muy insalubres en verano. La entrada del puerto es peligrosa á causa de un banco de arena que hay en ella. Su comercio es muy considerable. El nombre de esta ciudad significa en flamenco *iglesia de las dunas* ó *arenales*; y en efecto, no fué más en su origen que una capilla edificada entre ellas por San Eloy. La ciudad se fundó en 960; los Ingleses la incendiaron en 1388; después de reedificada, se apoderaron de ella los condes de Flandes y los reyes de España y Francia, perdiéndola y reconquistándola varias veces, ó bien cediéndola por tratados.

Dunquerque: adj. s. el natural de Dunquerque.—adj. lo que pertenece á esta población ó á sus habitantes.

Dunstable: Geog. ciud. de Inglaterra, con 2,500 hab. situada en el condado de Bedford, á 20 kil. de la ciudad de este nombre y 39 de Londres; en ella tuvieron lugar las primeras representaciones del teatro inglés.

Dunstan: [SAN] Biog. reformador del clero inglés, arzobispo de Cantoberg; n. en 924, y m. en 988. Dirigió á los dos príncipes Edredo y Edgardo, que había colocado en el trono, y fué nombrado legado de la Santa Sede, por el papa Juan XII: *Concordia de reglas*; *Cánones*.

Duo: s. m. Mús. pieza de

DUOD

música que se canta ó toca por dos voces ó instrumentos.

Duodécima: Mús. intervalo de once grados conjuntos, es decir de doce sonidos diatónicos contando los extremos. La duodécima es la octava de la quinta.

Duodécimal: adj. Matem. que es el último de doce.—Que cuenta, precede ó se divide por doce.—SISTEMA DUODECIMAL: sistema de numeración, que emplea doce caracteres distintos.

Duodécimo: adj. numeral: que sigue al undécimo en orden, que es el último de doce.

Duodécimal: adjet. Miner. epíteto de algunos prismas cristalinos que constan de doce caras y están terminados por tres facetas ó superficies.

Duodécuplo: adj. tomado doce veces ó multiplicado por doce.—Que está en razón de doce á uno.

Duodenal: adj. Med. lo que pertenece ó tiene relación con el duodeno.

Duodenario: adj. lo que dura doce días. Usase hablando de algunas fiestas religiosas.—Lo que se divide ó distribuye en doce partes.

Duodenitis: s. f. Med. inflamación del intestino duodeno, caracterizada por un dolor sordo y profundo en el epigastrio.

Duodeno: adj. numeral: DUODECIMO.

=Med. s. m. porción primera de los intestinos delgados, cuya longitud, de la cual le viene el nombre, es de doce traveses de dedo. Este in-

DUOT

testino sigue inmediatamente al estómago, del que está separado por el piloro, y ocupa la parte profunda del abdomen; recibe del estómago las sustancias alimenticias, elaboradas por este órgano, las impregna de flúidos mucosos, biliares y pancreáticos y separa la pasta quimosa en dos partes, nutritiva la una (quilo) destinada a ser absorbida, y la otra escrescencia, que luego debe ser espelida del cuerpo. Su estructura es membranosa, y su interior presenta un gran número de repliegues circulares, llamados válvulas conniventes, cuyo oficio parece ser el de retardar el curso de las sustancias alimenticias, para que tengan tiempo de ser impregnadas por la bilis y el jugo pancreático.

= Veter. en el caballo, la porción duodenal tiene de quince a diez y ocho pulgadas de larga, y presenta cerca del piloro una dilatación esferoidal, en la que se abren los conductos biliar y pancreático.

Duodi: s. m. Cron. día segundo de la década en el calendario republicano francés.

Duodrama: s. f. Lit. especie de drama en que sólo hay dos interlocutores.

Duoesternal: adj. Anat. calificación dada a la segunda pieza del esternon, correspondiente al segundo espacio intercostal.

Duomesino: adj. lo que es de dos meses ó pertenece á este tiempo.

Duotrijesimal: adj. Miner. se dice de ciertos cristales

DUPL

les que presentan treinta y dos facetas.

Duperier: [CARLOS] Biog. poeta francés; n. en 1620: se dedicó á los versos latinos, y sobresalió especialmente en la oda: fué llamado el príncipe de los poetas líricos de su tiempo, y era uno de los que formaban la reunión llamada pléyade francesa.

Duperron: [JACOBO DAVY] Biog. cardenal, arzobispo de Lens, controvertista, negociador y literato; n. en Berna en 1536, y m. en París en 1618: Contribuyó á restablecer la paz entre la Santa Sede y los Venecianos. Enviado á Roma por Enrique IV, se sometió á condiciones humillantes para hacer levantar el entredicho fulminado contra aquel príncipe.

Duphot: [LEONARDO] Biog. graf. general francés; n. en Lyon en 1770, y m. en Roma en 1797. Encargado de organizar una parte del ejército de la república cisalpina, fué asesinado en un motin promovido por el gobierno pontificio; su muerte fué vengada con la toma de la ciudad por los Franceses, pocos días después.

Dupin: [LUIS ELLIES] Biog. doctor de la Sorbona, historiador y crítico francés; n. en 1657, y m. en 1719. Fué perseguido por haberse declarado en contra de la bula Unigenitus: *Biblioteca de autores eclesiásticos; Biblioteca de historiadores; De la potestad eclesiástica y temporal.*

Dupla: s. f. el estraordinario que suele darse en los coquejos ciertos días clásicos ó marcados.

DUPL

Duplicación: s. f. acción y efecto de duplicar.

— Matem. acción de multiplicar una cantidad por el número dos. — DUPLICACION DEL CUBO: problema geométrico que consiste en construir un cubo doble, de un cubo dado en volúmen.

Duplicadamente: adv. con duplicación.

Duplicado: s. m. el segundo despacho que se envía del mismo tenor que el primero, por si este se pierde. Dicese también de otros documentos.—adj. repetido, reiterado.

Duplicador: s. m. Fis. instrumento que sirve para apreciar el estado particular de un volúmen de aire dado, y su electricidad positiva ó negativa.

Duplicadura: s. f. Anatom. nombre de unos pliegues formados por las membranas que se doblan sobre sí mismas.

Duplicar: v. a. multiplicar una cantidad por dos, doblarla.—Hacer ó decir dos veces una misma cosa.

Dúplice: adj. DOBLE. Llamábase así en lo antiguo los monasterios que tenían habitación separada para religiosos y religiosas.

Duplicidad: s. f. calidad de lo doble.—met. doblez, falsedad, reserva engañosa y pérfida.

Duplicipeno: adj. Zool. que tiene alas plegadas en el sentido de su longitud.

Duplo: adj. doble, que tiene ó se compone de dos veces una misma cosa.

— Matem. s. m. producto de la multiplicación por dos.

DUPR

Duplocono: adj. que tiene la figura de dos conos sobrepuestos.

Dupont: [DE LETANG] Biog. teniente general francés, ministro de la Guerra y literato; n. en 1765, y m. en 1840. Habiendo sido enviado á España en 1808, rindió las armas en Bailen, y á su vuelta fué encerrado como traidor en el castillo de Jox, de donde salió en tiempo de Luis XVIII, que le nombró ministro de la Guerra. *El Arte de la guerra;* poema; *Odas de Horacio.*—DUPONT DEL EURE: convencional francés, presidente del gobierno provisional de la república francesa en 1848 y uno de los hombres más notables por su honradez y amor á la libertad; m. en 1851. — DUPOT DE NEMOURS: publicista francés, literato é individuo del Instituto; n. en 1759, y m. en 1817. Fué individuo de la Asamblea de los Notables, de la Constituyente y del Consejo de los Ancianos; huyó á los Estados Unidos de América, volvió á Francia en 1802, fué nombrado consejero de Estado, y m. en la América del Norte. *Esfermidades del ciudadano; Filosofía del universo.*

Duprat: [ANTONIO] Biog. cardeal, legado, canceller de Francia y primer ministro de Francisco I; n. en 1453, y m. en 1535. Signió á Italia al rey, de quien habia sido preceptor, y arregló con Leon X los capítulos de la bula llamada *Concordato*, que subordinaba la potestad real á la pontificia, con el nombramiento de los grandes beneficios eclesiásticos. Durante la prision

DUPR

de Francisco I en España, gobernó la Francia, en nombre de la duquesa de Angulema.

Duprat (PEDRO PASCAL): publicista y hombre político francés, nació en Hagetman (Landes), el 24 de Marzo de 1816. Comenzó sus estudios en el Seminario de Aire-sur-l'Adour, y los terminó en Heidelberg.

En busca de porvenir llegó a París, entró a la Universidad, y en 1840 fué enviado como profesor de Historia a Arjel, donde preparó su "Ensayo histórico sobre las razas antiguas y modernas del Africa septentrional." Vuelto a París, colaboró en la *Reforma* y en la *Revista Independiente*, cuya dirección tomó en 1847. Cuando la revolución de Febrero, fué uno de los primeros en proclamar la República, y en unión de Laménais, fundó el *Pueblo Constitucional*. Nombrado representante del pueblo, en los Landes, fué electo miembro de la Comisión de Constitución; votó en general con la izquierda no socialista y combatió particularmente la caución periodista. Fué uno de los jefes y el órgano del partido que, el 23 de Junio invistió la comisión ejecutiva é hizo investir al general Cavaignac de la dictadura y decretar el estado de sitio; pero desaprobó los rigores que siguieron a esta medida de salud pública. Después de la elección del 10 de Diciembre, se reconcilió con la izquierda. Reelecto a la Legislativa, hizo una calurosa oposición a la política del Eliseo, en la

DUPR

Asamblea y en las reuniones populares. Cuando el golpe de Estado del 2 de Diciembre, fué arrestado. Desterrado de Francia, M. P. Duprat, se retiró a Bruselas, donde publicó: *Del Estado*, su lugar y su papel; las *Tablas de proscripción de Luis Bonaparte y sus cómplices*, y fundó la revista filosófica y literaria: la *Libre investigación*. En seguida fué a Suiza y llegó a ser profesor de la Academia de Lausane. En 1858, fundó en esa ciudad el diario *El Economista*. También recidió por algun tiempo en Nápoles y Turin.

En 1869 fué postulado como candidato para el Cuerpo legislativo. El gobierno lo nombró en 1870, ministro plenipotenciario en Atenas; pero rehusó este puesto para presentarse nuevamente como candidato, resultando electo para la Asamblea nacional, en Junio de 1871. Tomó asiento en la extrema izquierda, y votó todas las medidas propias para la consolidación de la República. En el mes de Diciembre del mismo año, con motivo de la toma de posesión por los príncipes de Orleans, de sus asientos en la Asamblea nacional, provocó, recordándoles sus compromisos, una de las más tempestuosas sesiones de la Asamblea [20 de Diciembre de 1871]. El 11 de Febrero de 1875, propuso una enmienda a la ley sobre la organización del Senado que tuvo singular fortuna; declaraba que el Senado era elejible y nombrado por los mismos electores que la Cámara; votado a lo improviso por la mayoría,

DUPR

fué reformada al día siguiente.

Fué nombrado diputado en Abril de 1876, y fué uno de los 363 que negaron su voto de confianza al gabinete de Broglie. En 14 de Octubre siguiente quedó reelecto.

Fundó despues de la revolución del 4 de Setiembre, el *Pueblo soberano*, diario político, y en el sostuvo la necesidad de las medidas de clemencia hacia los prisioneros de la Comuna. Se separó de la redacción de este periódico en Febrero de 1872, y fundó despues el *Nuevo Diario*. Con algun éxito dió varias conferencias literarias en París, y políticas en otras poblaciones.

M. Duprat ha escrito: *Timon y su lógica*; *Los Enciclopedistas, sus trabajos, sus doctrinas y su influencia*; *La Conjuracion contra los Pequeños Estados en Europa*; *Las Revoluciones*, y algunos folletos en italiano.

Dupré: (MARÍA JULIO) Biog. marino francés; nació en Estrasburgo [Bajo-Rhin], el 13 de Noviembre de 1813, hizo sus estudios en el colegio de esta ciudad y entró a la edad de diez y siete años a la escuela naval.

En 1837, hizo la campaña en los mares de China, y a su vuelta formó parte del Depósito de las cartas y planos de la marina, para continuar la publicación de los trabajos hidrográficos y meteorológicos que preparó durante el viaje. Teniente de navio en 1845, formó sucesivamente parte de la estación de las Antillas y de la del

DUPR

Levante, y fué nombrado capitán de fragata en el mes de Marzo de 1854. Miembro del consejo de los trabajos en el mes de Junio siguiente, se ocupó especialmente de las baterías flotantes, diseños de buques acorazados, y fué nombrado comandante de *La Tonante*, la primera de esas máquinas de guerra puestas en pié, que destinada a Sebastopol, tomó una parte muy brillante en el bombardeo de Kinburn. M. Dupré fué ascendido a oficial de la Legión de honor, en 1855 y volvió a Francia, en donde despues de haber mandado la division de Grandville, fué llamado en 1858 a la dirección de los movimientos de la flota y nombrado capitán de navio. Sus servicios durante la guerra de Italia, las expediciones de China y de Siria y la conquista de la Cochinchina, le valieron el grado de comendador de la Legión de honor. Nombrado comandante en jefe de la division naval de las costas orientales de Africa, consiguió terminar con el rey Radama, un tratado de comercio, que el asesinato de este rey nulificó.

Fué nombrado gobernador de la Reunion en 1864, y en 1867 ascendió a contra-almirante. A consecuencia de un conflicto entre el partido clerical y la poblacion de Saint-Denis, el almirante Dupré fué llamado a Francia.

Nombrado en el mes de Febrero de 1870, comandante en jefe de la division naval de los mares de la China y del Japon, apoyó a bordo de la